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——— 我省三主任畅谈“三大球”发展
本报记者 李志刚

“三大球”到底怎么发展？“内行人”有着自己的想法和见解。日前，记者先后与山东省足球运动管

理中心主任马勇、篮球运动管理中心主任许铁军、排球运动管理中心主任刘晨光进行了面对面的交

流，他们以山东目前的情况为切入点，分别聊到了自己的亲身体会，没有回避问题，也没有放弃理想，

其朴实真切的言语，着实切中要害，引人深思。

排球：专项体能亟需提高

奥运会输给日本，亚洲杯输给泰
国，中国女排到底怎么了？在山东省体
育局排管中心主任刘晨光看来，基数
少、规模小确实制约了中国排球的发
展，但从另外一个角度来看，训练质量
和实效也非常重要，“打个比方，咱们
省有 50个运动员，只要把这些人练

‘好’了，练‘实’了，那就很好；否则的
话，有500个也没什么用。”

在不久前结束的亚洲杯决赛中，
中国女排平均身高要比泰国女排高出
将近10厘米，但这一优势在比赛场上
却得不到体现，而在灵活性、整体性方
面，中国女排又不如对手，输掉比赛也
算是情理之中的事情。观看了那场比

赛转播的刘晨光认为目前我们女排运
动员有一个突出问题，那就是“专项体
能亟需提高”。专项体能与一般意义上
的“体能”是有区别的，就排球而言，它
指的是“排球运动员在排球运动中承
受负荷与适应环境变化的能力，是运
动员身体形态、身体机能、健康水平、
运动素质诸多方面专项化的综合体
现”。简单说来，一名排球运动员身高
体壮速度快，这只是具备了基础条件，

“健康水平”是中层保障，“运动素质”
才是“最高层体现”。

过去很多年里，中国排球青少年
培养陷入了“片面追求高大化”、“过早
追求成绩”的误区，现在的困境便是为

当时的目光短浅、拔苗助长“还债”。怎
么样才能把排球水平“从根上搞上
去”？山东省体育局排管中心做了一些
有益的尝试，比如与莱芜商业银行、山
东高速进行合作，加大排球联赛的建
设和推广力度；比如去年专门办了“基
层教练培训班”，要求40岁以下的教练
必须亲自动手学习，“从根子上
规范技术动作”，这个班
今年还想接着搞，“最
好让咱们的队员
一出去，别人
就能认出这
是山东培
养的”。

篮球：教练水平是短板

“三大球”的问题已经引起了国家
体育总局的重视，全运会三大球项目在
原来的男女成年队之外，增设了“U18”
队伍，人们一般用“大队”、“小队”来进
行区分。9月中旬，山东省体育局篮球
运动管理中心主任许铁军刚刚带着山
东全运“小男篮”在武汉打了一次比赛，
这次比赛是明年辽宁全运会“小男篮”
预赛的排名赛，山东“小男篮”最终排名
第五，许铁军认为“名次一般，但打得真
是不错”，“我们有两名绝对主力因伤没
能比赛，在这种情况下，还能有如此的
表现，不容易了。”

“有些事情是急不得的。”许铁军介
绍说，中国的篮球训练体制与国外发达
国家有显著的区别，“咱们也有很小的
时候就打篮球的孩子，但基本上属于打
着玩啊，一般说来，总要到十二三岁才
会有人接受正规、系统的篮球训练；国
外就不一样了，人家的孩子恨不得五六

岁时就开始正儿八经地练了，所以咱们
的孩子成年之后，基本功总觉得比国外
的差一大块嘛。”许铁军同时谈到“照搬
国外的，当然也不行”，“咱们国内5岁、6
岁的孩子，能够将大量的精力放到体育
锻炼、篮球训练上吗？家长就不会同
意。”

传统看法向来认为山东、辽宁是中
国篮球人才的“富矿”，许铁军非常坦率
地指出，“是的，我们不缺好苗子，就缺
好教练”，“我们自己的篮球教练，本身
阅读篮球的理念就比较差，缺乏主动反
思、总结、归纳、提炼的能力，缺乏必要
的思考能力，带出来的孩子当然就多多
少少存在问题。教练问题，已经成为制
约中国篮球水平发展的瓶颈。”许铁军
认为，“打篮球，比的不仅是体能、技能，
还要比智能。”为了加强学习、促进提
高，山东“小男篮”聘请了塞尔维亚的教
练，山东“小女篮”聘请了韩国的教练，

现 在 大
家 普 遍 反
映，在外国教
练的调教下，“小
男篮”、“小女篮”队员
的篮球理念、意识都提高了一
大块。

足球：需要加大扶持力度

山东省体育局足管中心主任马勇
承认各级国字号球队战绩欠佳、中超
俱乐部球队在亚冠联赛中战绩欠佳，
确实让大家伤了心，但他强调进步的
东西也不能忽视，“我们得看到足球
职业化改革取得的进步，俱乐部的建
设、联赛赛制、梯队建设、青训基地建
设，我们基本上都与国际接轨了，这
在国内体育界确实处在领先位置。国
外这一套东西都搞了一百多年了，咱
们才不到二十年，而且一直是摸着石头
过河，不容易了。”

足 球 ，素 来 号 称“ 世 界 第 一 运
动”，它肯定有着独特的、其他项目很
难取代的魅力。马勇认为足球作为一
项复杂的集体运动，代表着一个地域

或者国家的综合实力，而且能够体现
当地的文化价值观念，“过去我们谈的
大都是足球的竞技功能，其实足球的
社会功能、教育功能同样非常重要。
为什么那么多人热爱足球，希望看到
积极向上的足球？这本身是有内在原
因的。”那么究竟怎样才能真正提高
中国足球的水平？马勇认为，“需要进
一步加大扶持力度”，“足球嘛，首先
要有想踢球的人，还要有教踢球的
人，还得有场地，这是一个很综合的
问题。”

全国校园足球首批44个重点城
市，济南、青岛、淄博，山东占了仨；青岛
和淄博在亚足联“亚洲展望”计划中榜
上有名；潍坊希望杯如今已经成了“潍

坊杯”的姊妹赛事；今后
马勇还谋划着“争取设立
五六个省级校园足球重点
城市”、“拓展山东省足球比
赛，设立锦标赛、冠军赛”，在
时机成熟的时候，以在校大学生
为主体，设立“城际联赛”性质的“山
东省职业联盟联赛”……“该办的事情
真的是太多了，我还特别盼望着能有企
业关心一下山东的女足事业，能够赞
助建立一个女足俱乐部，然后以此为
依托，把山东各级女足梯队扎扎实实
地建起来。”马勇感叹说，“我个人觉
得，国家应该把发展足球提高到国家
体育的战略高度，山东也要提高到省
级高度。”
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